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壹●前言 

 

一、研究動機 

 

    以前，我到七星潭，都覺得很漂亮、很適合放鬆心情，海面上都有一艘

艘的漁船，到了下午的時候還會有新鮮的魚，剛從海裡打撈上岸的魚，大家

都很喜歡看到漁夫回來，因為那些都是最新鮮、最好吃的魚。大概到了四、

五點左右，還會有紅色的、橘色的、黃色的夕陽，非常得令人賞心悅目。但

是大概在去年，花蓮縣政府打算來開發這一片土地，我們都覺得非常不捨，

好不容易還保有這一個美麗的地方，就這麼要破壞它。之後，我們決定希望

以小論文讓大家知道，美景不是開發讓大家欣賞的，而是那最初的、最原始

的，才是最令人動容的。 

 

二、研究目的 

 

    看了當時來花蓮的遊客們，幫我們花蓮人聯署了保護七星潭，暫緩了政

府準備開發的計畫。因為我們未參與到，希望藉由小論文的研究，能好好的

知道不僅是美景重要，還要了解大自然的生態就這樣被一點一滴的被破壞

了。 

 

三、研究方法 

 

    我們設計了一份問卷調查，到了七星潭，發給正在欣賞七星潭的遊客們，

相信他們從外地來，看到了七星潭，之後知道要開發的事，一定是最真誠、

最真實的。我們也有上網找一些之前網友們發表的言論，以及大人們對這件

事所做得報告，把他們的看法當作參考，寫出我們真正的看法與觀察。 

 

貳●正文 

 

一、七星潭開發後的好處與壞處 

 

    真實探討 

 

    多年來，七星潭為花蓮帶來了不少觀光客，讓花蓮的觀光人潮不斷上升，七

星潭本是以一片美麗的海洋和幾個小攤販所著名，但近年不斷有要被開發的消息，

地方上便傳出「環保署廢止『七星潭沿海風景區環境影響明書』，並且有財團與

縣政府租地開發濱海度假村的計畫」（註一），雖然度假村的開發會帶來比現在更

多的經濟，但七星潭那著名的海灘就將會被破壞，由（圖五）看民眾的反應。 
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    七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

 

 

（圖一）認為被開發了，（對你、我、他、大家）會有好處嗎 

 

    分析後的探討 

 

    大部分的人都覺得有好有壞，有的認為其實還是有好的地方，我們問了一份

填寫「有」好處的遊客，他說難道經濟不會因此而提升嗎？但是另一方面，我們

也詢問了填寫「沒有」的遊客，他說如果沒有了地球，那你還在意那些金錢，有

用嗎？大家的想法都不一致，但是卻也都說得條條有理，到是誰對、誰錯，這就

沒有一定的答案了。 

 

二、用愛守護，環保戰場 

 

真實探討 

 

    去年一月初，七星潭上掛上一條白布，上面寫著「搶救七星潭，全民走進來」

（註二），不只有開發問題，當地的環境維護也是我們需要更加關注的事情，雖

然觀光客的增加會帶來經濟的提升，但垃圾量等負面影響也隨之增加。可見政府

打算要開發七星潭的計畫不管是花蓮當地人或是遊客都略知一二。 

 

    七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

 

如果被開發了會有好處嗎

有

沒有

有好有壞

不知道
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（圖二）是否知道政府有打算要開發七星潭 

 

    分析後的探討 

 

    其實大家都知道這件事，而知道得詳不詳細，就要看個人了。像我們一開始

知道得也只是要開發得這件事，之後才漸漸明白，不僅是要蓋飯店、遊樂場等

等……而已，而是政府想幫人民以觀光來賺更多錢，這都在政府的開畫策略中。 

 

三、政府與財團的開發計畫 

 

    真實探討 

 

    一月二日數十位社運人士等人喊出「我愛七星潭，用愛守護七星潭」（註三），

這些不滿和激烈抗議是因為「政府有意引進財團開發七星潭，並在民國 98 年八

月五日營建署建議花蓮縣政府調整海灘用地使用規範。地方上就傳出廢止『七星

潭沿海風景區環境影響說明書』」（註四）以及就像大家所知道的七星潭有要被開

發成度假村的計畫。這個消息帶來了不少的抗議聲，我想如果七星潭真被開發了，

人潮也許會增加，但經過問卷調查後發現當地人前來的意願降低了許多，另一方

面外地來的遊客反而會增加不少。 

 

七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

 

是否知道政府要開發七星潭

知道

不知道

有聽說
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（圖三）被開發後還會來七星潭嗎 

 

    分析後的探討 

 

    不管大家還會不會來七星潭，最重要的還是七星潭是否能保持現在的狀況，

既沒有大飯店，也沒有遊樂場，去到七星潭的目的，希望永遠只有一個，就是欣

賞風景、放鬆心情。 

 

四、名聲遠播的七星潭 

 

    真實探討 

 

    七星潭的名聲，從每年來到這裡的遊客就可以知道。「根據觀光局民國九十

七年風景調查資料顯示，七星潭當年湧入一百三十五萬名遊客」（註五）。                             

 

    七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

      

 

（圖二）民眾與遊客是從哪裡來到七星潭 

 

    分析後的探討 

 

如果被開發了您還會來嗎

會

不會

考慮看看

民眾與遊客都是從哪裡來

北部

中部

南部

東部

其它
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    由（圖二）看來其實在地人也很常到七星潭休息、賞風景，但是當政府要開

發時，由花蓮人發起保護運動，全台灣來到七星潭的遊客一起簽署來防止被開發，

也有許多學生做一些關於七星潭的影片，要全民一起來搶救七星潭。 

 

五、讓七星潭更美 

 

    真實探討 

 

    「二零零九年年初，在『公共電視－Peopo 公民新聞台』播出一支紀錄片，

一群癌症病患者相約遊覽七星潭」（註六），看到他們雖然身上有病痛，但是看到

風景後，臉上那燦爛的笑容，好像甚麼病痛也沒有了，而這段影片也感動了成千

上萬的觀眾，那些病患的感覺，我相信他們也不會希望，那些讓他們帶來希望的

風景被破壞，而這段影片也成功的讓環保人士看到，終於有人注意到這片美景的

重要性。 

 

    七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

 

 

（圖三）覺得七星潭美麗嗎 

 

 
（圖四）如果有一個機會讓您可以把七星潭變得更漂亮，您會做什麼 

 

    分析後的探討 

七星潭美麗嗎

美麗

普普通通

不美麗

使七星潭變得更美

永遠不開發

設保護區

交給政府

蓋飯店等等

其它
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    所以其實大家已經很喜歡現在的七星潭了，或者大家都因為沒見過，那些財

團到底要把七星潭改造成什麼樣子，因而反對開發，也有可能因為環境的重要而

反對，以問卷來看，大多人希望能好好保護現在的七星潭，而少部分希望能建造

更多的關於觀光的建築。不管最後決定是什麼，只希望政府能拿出最好選擇，使

大家都滿意。 

 

六、七星潭攤販們的心聲 

 

真實探討 

 

    一位大概四十幾歲的中年婦女，原本居住於台中，因為有些事情來到了花蓮，

因為看到花蓮七星潭很有發展的機會，所以決定來做小攤販。這位阿姨賣的東西

很多，但卻真材實料，不偷工也不減料，阿姨說要有生意必須這樣做。就這樣經

歷了十一年之久，十一年以來都在做賣烤香腸、玉米、魷魚、臭豆腐等等，我們

問她：「是否知道政府又想要再做一些觀光的建設？」她說：「我知道阿，但是我

想蓋了那些東西，大家都是來度假的，我們這些小攤販根本不會有人要買。」她

說以前政府就有打算把這些攤販撤走，但是那些叔叔、伯伯、阿姨們，一定要有

這份工作才行，所以他們自己做了抗議的衣服，來到花蓮縣政府前求情，他們只

是希望政府官員能睜一隻眼閉一隻眼的，讓他們繼續賣下去，阿姨還說：「我們

自己都保證我們一定把環境整理得乾乾淨淨，大家和諧相處，變成七星潭的小吃

街。但是他們完全不理會我們，之後我們就一直去抗議，結果反而更糟，兩個小

時就來開一次罰單。」阿姨無奈的告訴我們這些，開發真的不重要，重要的是：

現在好好的有生意可做，開發後大家的目的再也不是好吃的香腸，而是那些飯店

和遊樂設施。 

 

    而我們問阿姨：「如果今天你可以好好的運用七星潭，你有權力把它變得很

美，你會怎麼做？」阿姨回答：「就現在這樣最好了，有很多遊客來『看風景、

吃美食』而我們有生意做，誰知道開發後遊客真的變多？花蓮人的愈來愈有錢？

這都不能預先知道，但是如果都不能呢？白白破壞了這美景，反而更沒有人了，

而且花蓮的資產又少一樣了。」 

 

 七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 
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（圖一）：是否同意七星潭被開發的統計圖 

分析後的探討 

 

    以上問卷也顯示了，其實大家大都不同意這個開發的計畫，希望政府能好好

的傾聽大家的心聲，不要只在意著那些由觀光客手中所賺來的金錢，想一想是否

多保護美景會對大家更好？ 

 

七、社區居民的生存 

 

真實探討 

 

    在七星潭鎮星宮前的社區，附近大多都是供觀光客住的民宿，原先在社

區的漁民早已剩下幾戶人家，大多的房子都是空屋，造成社區凋零的原因「文

建會也表示『七星潭社區今日的變遷，或許是漁村發展的縮影。觀光沒有位

居民帶來均值與利益，治安及環境的負面影響倒是不少。』」（註七）這裡就

說出了，不僅是環境還是當地的治安，都給當地居民帶來了不少的痛苦與困

擾。 

 

七星潭 30 位民眾、遊客問卷分析 

 

 
（圖六）是從何得知七星潭這個地方的 

 

    分析後的探討 

是否同意七星潭被開發

同意

不同意

沒意見

如何得知七星潭

親人介紹

電視節目介紹

旅遊雜誌

路過

其它
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    其實大家都從很多地方知道七星潭，但是他們好像也不會特別去注意這裡的

居民，如果是我，我也許也不會去看到這些居民的問題，是因為政府的開發計畫，

才引起我去看看他們對居住在七星潭的感覺與感受。 

 

八、社區居民的感受 

 

真實探討 

 

    「Davis et al. 於 1998 年於美國福羅里達州所做之研究，採人口分類方式，

其研究結果將居民分為五種態度是仇視型、謹慎型、中間型、原因型、喜愛型。」

（註八） 

 

    分析後的探討 

 

    而我們也去訪問了七星潭的一家居民，他們原本也覺的政府終於注視到我們

這一塊了，但沒想到的是，這邊變的愈來愈多不適應的地方，例如：會有噪音的

污染，晚上有人會放鞭炮，吵的令人睡不著覺；空氣的污染，愈來愈多的人、愈

來愈多的車子，空氣已經不是以前的清新又乾淨；以前這邊的交通無阻，但一有

了政府的關注，交通變的擁擠不堪。這家居民明顯得是抱持著謹慎型的態度，「一

般對遊客與觀光業存有正面的態度，但是有有一點反對觀光的活動；感激觀光所

帶來的利益，卻又對其成長抱持非常謹慎的態度。」（註九） 

 

參●結論 

 

    七星潭的美大家都知道，但當面臨被開發時、居民生活的種種問題、攤販的

心聲，大家是否都注意到了？當我們很快樂的在七星潭看風景、吃著好吃的烤香

腸等等……時，其他人卻準備面臨失業，或是準備尋找下一個代替賺錢的地方，

而七星潭「她」也不情願的給人類在她身上，挖下她的肉，在她身上蓋飯店、建

遊樂園或辦美食街 

 

    我們不知道大家都是怎麼想的，或許有人覺得，花蓮真的需要向大台北一樣

繁榮，這樣才有工作、才有金錢，所以必須把可以開發得更漂亮的，就有必要一

直開發；但是，或許也有人認為，之前說的「好山、好水、好花蓮」就快要瀕臨

絕種，台灣的美景已經不多了，希望花蓮能保住多少就保住多少，這樣我們後代

才能看到，原來還有這麼美麗的地方。 

 

    做這個「七星潭的美麗與憂愁」的小論文，就是讓大家都能發現，再怎麼美
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的地方還是有許多令人想不到的憂愁，雖然我們只是高中生，但我們看到了更多

關於生態的種種事情。 

 

肆●引註資料 

 

註一：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。01 版 

註二：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。01 版 

註三：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。01 版 

註四：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。02 版 

註五：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。02 版 

註六：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。01 版 

註七：劉怡彣（99）。「給我生活，拒當候鳥－尋找歸屬感的七星潭社區」。報

導洄瀾－慈大傳播在地發聲。99/11/11。01 版 

註八：劉曄穎（91）。現居居民對觀光發展影響認知與態度之研究─以七星潭社

區為例。國立東華大學。（p﹒26～27） 

註九：劉曄穎（91）。現居居民對觀光發展影響認知與態度之研究─以七星潭社

區為例。國立東華大學。（p﹒26） 

 

（附註一）於七星潭發的問卷調查 

 

 

 

 

 

      請在 中打ˇ 謝謝 ~ 

一、年齡 

 15–25    26–35  36–45      45–55  55 以上 

 

二、請問您從哪裡來？ 

    北部   中部     南部   東部    其它＿＿ 

 

親愛的鄉親您好： 

  為了瞭解七星潭準備被開發，想進一步知道你們的感受，希望您是認真的

幫我們填寫問卷，如有隱私的部分，我們一定保密！！謝謝您的配合：） 

                           四維高中 蕭孟柔 鄭依旻 張侞臻 敬上 

 



七星潭的美麗與憂愁 
 

10 
 

三、您是從何得知七星潭這個地方的？ 

     親人介紹      電視節目介紹     旅遊雜誌     路過     其它＿＿ 

 

四、請問您來過幾次七星潭了？ 

     一次      兩次     三次      三次以上 

 

五、您覺得七星潭很美麗嗎？ 

      美麗      普普通通         不美麗 

 

六、您知道政府有打算要開發七星潭嗎？ 

     知道      不知道     有聽說 

      

七、那您同意七星潭被開發嗎？（不管被開發成甚麼） 

     同意      不同意     沒意見 

 

八、您認為如果被開發了，（對你、我、他、大家）會有好處嗎？ 

     有      沒有      有好有壞    不知道 

 

九、如果七星潭被開發為飯店、遊樂場、美食街等等……您還會來嗎？ 

     會      不會      考慮看看 

 

十、如果您有一個機會可以把七星潭變得更美，您會做甚麼？ 

     永遠不開發     設保護區     交給政府    蓋飯店等等……     其它 

                                   謝謝您最真實的答案  祝您旅遊愉快：） 

 

 

 


